

Témoignages

JOURNAL FONDÉ EN 1944 PAR LE DR RAYMOND VERGÈS

JOURNAL FONDÉ LE 5 MAI 1944 PAR LE DOCTEUR RAYMOND VERGÈS

N°21694 - 80ÈME ANNÉE

CYCLE DE CONFÉRENCE D'ARY YEE-CHONG-TCHI-KAN, « COMPRENDRE LA SITUATION POLITIQUE INTERNATIONALE » : RENDEZ-VOUS LE 15 NOVEMBRE À 18 HEURES

« COMPRENDRE LA SITUATION POLITIQUE INTERNATIONALE » : HO HAI QUANG ET LA LUTTE DES VICTIMES DE L'AGENT ORANGE

Aujourd'hui, vendredi à 18h, vous serez nombreux à suivre, le Docteur en Économie, Hô Ai Quang, en sa qualité de président de l'Association Orange DiHoxyn. Il vous suffira de cliquer sur le lien qui apparaît dans l'encadré de l'affiche ci-dessous.

Tous les 15 du mois, depuis le mois d'août, « *Témoignages.re* » consacre une émission pour « *comprendre la situation politique internationale* ». C'est un format simple. Je reçois, en visio-conférence, un expert de questions internationales durant 60 à 90 minutes. Le public connecté peut poser des questions. Il est possible d'incruster une vidéo, un document, une chanson ou une

inter-réaction. C'est une initiative prise à l'occasion des 80 ans « *Témoignages* », journal fondé par Raymond Vergès, en 1944, « *organe de défense des sans défenses* ». A partir des échanges, j'en tire 2 articles.

UN BILAN D'ÉTAPE

J'ai reçu en août, Bruno Guigue, philosophe et politologue, sur les rapports États-Unis-Chine. C'est un youtubeur très suivi. Son dernier livre a pour titre « *Communisme* ». Il sortira bientôt un livre tiré de son parcours en Chine. Il serait nécessaire de faire un point après l'élection de Trump.

En septembre, Salim Lamrani, Professeur des Universités, nous a expliqué le blocus infligé à Cuba par le grand voisin, les États-Unis. Aucun artifice juridique ne peut justifier cet acte aux conséquences collectives. Il est constitutif d'un crime contre l'Humanité d'asphyxier un peuple, de surcroît depuis 60 ans. Le 1er novembre, à l'ONU, 187 pays ont voté pour la levée de l'embargo. 2 ont voté contre. Il s'agit des États-Unis et d'Israël, qui s'auto-proclament « *libres et démocratiques* » ! La nomination de Marco Rubio, chef de la politique étrangère des États-Unis, va tendre la situation générale.

En octobre, j'ai profité de l'anniversaire du vote qui a vu la victoire de Raymond Vergès

et Léon de Lépervanche, le 21 octobre 1945. A la sortie d'un blocus sévère de 2 années, durant la 2e guerre mondiale, la population voulait « *la même chose qu'en France* ». Le contexte n'est plus le même. Le sommet des BRICS éclaire amplement. D'où l'intitulé de la conférence : « *sortir de la posture zenfants gatés mal sevrés de la départementalisation* » par le « dépassement de la faillite des valeurs morales de l'Occident ». Un séminaire est urgent pour analyser les changements intervenus cette année, dans le monde et dans notre voisinage.

En novembre, dans le contexte de l'intervention américaine au Vietnam, Ho Hai Quang nous parlera des actions en justice intentées par les victimes de cette guerre ainsi que de son propre engagement à la tête de « *Orange DiHoxyn* ».

Pour mieux connaître notre conférencier, il serait bien de se procurer son livre intitulé : « *itinéraire d'un immigré de cochinchine* ». Vous pouvez aussi faire un don à son association pour aider aux dépenses des avocats en cour de cassation. A ce soir, donc.

Ary YEE-CHONG-TCHI-KAN

LA LUTTE CONTRE LE RÉCHAUFFEMENT CLIMATIQUE EN SUSPEND DEPUIS TROIS ANS

Selon les projections du rapport de Climate Action Tracker, le pic des émissions issues des énergies fossiles sera atteint d'ici à la fin de la décennie, mais à un niveau « bien plus important » que les projections faites il y a trois ans. Les mesures climatiques actuelles entraîneraient à l'horizon 2100 un réchauffement de 2,7°C, bien loin des 1,5°C ciblés par les accords de Paris.

Les effets combinés des mesures prises par les différents gouvernements dans le monde contre le changement climatique stagnent depuis ces trois dernières années,



selon une étude du Climate Action Tracker (CAT) - un outil d'évaluation de référence.

Les chercheurs attestent que les mesures climatiques actuelles entraîneraient à l'horizon 2100 un réchauffement de 2,7°C, comme c'était déjà le cas lors de la COP26 de Glasgow en 2021. En tenant compte des engagements des États à l'horizon 2030, les projections évoquent un réchauffement de 2,6°C, contre 2,5°C en 2023.

Le CAT aq souligne que l'année 2024 n'a pas connu de grands progrès, avec « *presque aucun nouvel objectif climatique national ou promesse de neutralité carbone* ». Alors que les émissions liées aux énergies fossiles « *continuent à augmenter malgré le fait que les gouvernements s'accordent de manière répétée à renforcer urgemment leurs objectifs à l'horizon 2030 pour les aligner avec l'objectif de limiter à 1,5°C le réchauffement, la cible la plus ambitieuse de l'accord de Paris de 2015* ».

« *Les pays signataires ont jusqu'à février 2025 pour dévoiler leurs objectifs pour 2035* », ont écrit les chercheurs. Ces derniers attestent que le pic des émissions issues des énergies fossiles sera atteint d'ici à la fin de la décennie, mais à un niveau « *bien plus important* » que les projections faites il y a trois ans.

SOMMET DE RIYAD SUR LES GUERRES D'ISRAËL À GAZA ET AU LIBAN : LES DIRIGEANTS ARABES ET MUSULMANS RÉAFFIRMENT LEUR SOUTIEN À LA PALESTINE



Dans leur déclaration finale, les dirigeants arabes et musulmans ont exigé la cessation immédiate de l'agression israélienne, la rupture du blocus israélien contre la Bande de Gaza et la poursuite d'Israël pour ses crimes.

Les dirigeants des pays arabes et musulmans ont participé le 11 novembre à un sommet extraordinaire à Riyad pour discuter des guerres d'Israël à Gaza et au Liban. A la suite de ce sommet, ils ont publié une déclaration finale dans laquelle ils ont affirmé l'importance de la cause palestinienne et leur soutien ferme au peuple palestinien et à ses efforts pour obtenir ses droits nationaux légitimes et inaliénables.

Parmi ces droits, les dirigeants ont mis en avant le droit à la liberté, le droit à un État indépendant et souverain avec Jérusalem-Est comme capitale, le droit au retour des réfugiés, le droit aux compensations qui leur sont dues conformément aux résolutions internationales, et le droit de contester toute tentative de nier ou d'affaiblir ces droits.

Ils ont également réaffirmé leur soutien à la pleine souveraineté de l'État de Palestine

sur Jérusalem-Est occupée. Ils ont déclaré que Jérusalem restait une ligne rouge pour les nations arabes et musulmanes et ont exprimé leur solidarité absolue dans la protection de l'identité arabe et islamique de Jérusalem-Est occupée et dans la défense du caractère sacré des lieux saints islamiques et chrétiens qui s'y trouvent.

Lors de ce sommet conjoint des dirigeants de l'Organisation de la coopération islamique (OCI) et de la Ligue arabe, les dirigeants ont exprimé leur soutien absolu au Liban, notamment à sa sécurité, à sa stabilité, à sa souveraineté et à la sécurité de ses citoyens.

Le sommet a appelé le Conseil de sécurité des Nations unies à adopter une *"résolution contraignante pour l'instauration d'un cessez-le-feu et l'acheminement immédiat de l'aide humanitaire à Gaza"*.

En effet, la déclaration finale a demandé au Conseil de Sécurité des Nations unies *"d'adopter une Résolution dénonçant la destruction, le déplacement et le déni des services et des besoins de première nécessité, imposant la cessation immédiate de l'agression militaire israélienne et la levée du blocus israélien illégal, garantissant l'acheminement de l'aide humanitaire à la Bande de Gaza et contraignant l'occupation coloniale à se conformer aux lois internationales. Elle a qualifié l'agression israélienne en cours de crime de guerre vengeresse qui ne saurait être justifiée sous aucun prétexte"*.

"Sur un autre plan, la Résolution a chargé les Ministres des Affaires étrangères du Royaume d'Arabie Saoudite, en sa qualité de président du Sommet arabe (32) et du Sommet islamique, de la Palestine, de la Jordanie, de l'Égypte, du Qatar, de la Turquie, de l'Indonésie, du Nigéria et de tout autre pays concerné, ainsi que les deux Secrétaires généraux, à engager immédiatement une démarche internationale, au nom de l'OCI et de la Ligue des États arabes pour formuler une action internationale destinée à mettre un terme à la guerre contre Gaza", selon l'Organisation de la Coopération Islamique.



In moniman vizib dopi la mèr, lo syèl épi la tèr. Kansa é pou kossa ?

Mézami, mi panss mwin la fine dir azot é pa arienk in kou dann modékri mi fé pou témoignaz, néna inn pèryod lé pa tro rokoni par noute popilassion é sé lo tan zangajé. Pèryode-la i okipe in pé pliss in syèk noute listoir : si li la komanss dann lé zané 1825 li la fini dann lé zané 1934-1935.

Ni pé dir li lé inportan par lo tan li la diré épi pars pandann tan-la néna in gran pèryode sé langajism indien é pandann tan-la la bonpé zansète indien l'arivé. Néna galman langajism afrikin, malgash, chinoi, épi bann l'azi di sidést san konté dsi la fin langajism rodrigué. Sé dir si la pèryode zangazé lé inportan pou la divèrssité noute pèpléman é final de konte pou la divèrsité noute kiltir. Mézami shak ané, kan i komémor bann zangazism, i pârl fèr in moniman é i azoute in moniman sar vizib dopi lo syèl, la tèr épi la mèr mé opliss mi antann parl de sa, opliss mi oi li fé konm la lign lorizon, li éloign ofiramézir.

Mi koné pa si néna in problèm dann sète afèr-la, antouléka sé in n'afèr k'i avanss pa pou linstan. Si mi di azot la trète avèk lésklavaz zot ossi na pwin zot moniman. Mi pé dir ossi

noute popilassion na pwin son moniman avèk toute la divèrsité ké ni koné. Sa ossi sa i poz problèm : pou kossa la popilassion rényonèz dann son ansanm na poin in moniman pou roprézante aèl ? Pétète pars dopi bonpé d'zané nou la pass lo tan zoué louèkashète avèk noute lidantité-in zour sol ou kasyète la va fini par arété..Zot i kroi pa ?

Antouléka shak ané dopi vintan bann déssandan zangajé i rolanss zot réklamassion d'in moniman bien roprézantatif bann zangazé épi zot déssandan. Poitan ni san bien in moniman konmsa lé néssésèr, konm bann moniman mwin la anparl an-o la. ni panss in moniman dsi lésklavaz épi la trète sé in n'afèr k'i fo anou-Zot i panss i fo lo problèm i miri ancor ? Mé koman li va mirir si ni anparl pa zamé sof in foi dan l'ané, ? Astèr lo ka la mcur ! Mor é antéré ? Mi kroi pa pars souvan défoi dann noute listoir, ni manke in lokazyon épi zapré ni ratrape ali dé foi in zénération apré, défoi dè zénération apré.

Anparlé sé fèr avanss lo problèm donk anparlé lé bien itil épi bien néssésèr.

A bon antandèr, salu !

Justin

Témoignages

Fondé le 5 mai 1944 par le Dr Raymond Vergès
74ème année

Directeur de publication :

1944-1947 : Roger Bourdageau; 1947-1957: Raymond Vergès;
1957-1964: Paul Vergès; 1964-1974: Bruny Payet; 1974-1977:
Jean Simon Mounoussany Amourdom; 1977-1991: Jacques
Sarpédon; 1991-2008: Jean-Marcel Courteaud; 2008-2015:
Jean-Max Hoarau; 2015: Ginette Sinapin

6 rue du général Emile Rollad
B.P. 1016 97828 Le Port CEDEX
Rédaction

Tél.: 0262 55 21 21 - Email : redaction@temoignages.re

Site Web: www.temoignages.re

Tél : 02 62 55 21 21

Publicité: publicite@temoignages.re

CPPAP: 0916Y92433